

PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION
COMMISSION MAIN NUE FFPB et CLUBS du MARDI 7 JANVIER 2025
au siège de la FFPB

En présentiel et en visioconférence Zoom :

Clubs : Kanboarrak (Carlos Filiatreau) - Atzarri Souraide (Jean Christophe Ithurry) - Sarako Izarra (Patrick Mariluz, Guy Mounho) - SAMauléonais (Cédric Samalbide) - Goizeko Izarra StJPPort (Geneviève Carricart, Jean Michel Gorostiague) - Lau Herri Arcangues (Pascal Daguerre, Roger Espil, Bertrand Chapelet) - Oztibartarrak Larceveau (Stéphane Saint-Laurent) - Irisartarrak (René Muscarditz) - Denek Bat Armendaritz (Christophe Heguy, Maité Etchemendy, Hervé Incagaray) - Aviron Bayonnais (Iker Etchepare, Yon Olaizola) - AS Eskulari Lahonce (Pierre Guillemotonia) - Itsasuarrak (Jean Parachu) - St Pée Union Club (Sébastien Lazcano, Olivier Sabaloue) - Azkaindarrak Bat Ascain (Sébastien Gonzalez, Mirentxu Valencia) - Zaharrer Segi Baigorri (Videgain Vincent) - Abarratia Ayherre (Frédéric Bereau) - Kapito Harri Ustaritz (Alain Toffolo).

Bruno DE EZCURRA, membre élu à la FFPB/responsable de la Commission main nue
Claire DUTARET-BORDAGARAY, responsable Commission sportive générale
Pascal DE EZCURRA, Christophe BELASCAIN, membres de la Commission main nue
ESKU PILOTA : Christophe MARILUZ, Serge MAYTE, Sébastien GONZALEZ, membres de la commission main nue
Thierry LARRALDE, Directeur Technique National par intérim.

Mot d'introduction et d'accueil par Bruno De Ezcurra.

Remerciements à tous pour la présence si nombreuse des clubs. Bruno rappelle que cette réunion est indépendante de la réunion faite avec le Comité Pays Basque en décembre. Dans le programme électoral, nous avons souhaité renforcer le lien de la FFPB avec les clubs sans occulter, bien évidemment le nécessaire rôle des Comités départementaux et régionaux.

Le souhait est d'arriver à travailler tous ensemble pour retrouver une cohésion et un travail d'équipe.

Présentation du PowerPoint.

⇒ Amateurs :

- Réduction de la période des parties éliminatoires parce que le championnat doit prendre toute sa place et son niveau. A partir des 8èmes de finale, 2 parties dans plusieurs sites pour favoriser la communication et visibilité.
- Chez les jeunes, buts alternés de M12 à M16.
- Réflexion sur formule de championnat des amateurs.
- Travail sur les pelotes avec les fabricants pour homogénéité des pelotes. 3 réunions avec tous les fabricants de pelote et présence aussi du Comité Territorial du Pays basque. Au vu du championnat du Pays Basque, le travail a porté ses fruits puisque moins de mal de main, pelotes plus homogènes et satisfaction des joueurs. Dernier travail fait dans les années 80 et ce travail était nécessaire. Le travail se poursuit car la physionomie des joueurs est différente actuellement. Travail avec des personnes du corps médical et kinés sur le besoin d'évolution des pelotes.
- Travail sur la main nue féminine. Reproche fait pendant les élections sur la main nue féminine. Bruno De Ezcurra rappelle que durant les dernières années il a travaillé sur la main nue féminine mais il n'y a pas eu de communication faite à ce sujet. Il a travaillé sur les pelotes avec les fabricants pour pouvoir saisir la commission médicale pour avancer sur la place des féminines dans la spécialité.

Thierry Larralde explique qu'il faut maintenant passer par le filtre de la Commission médicale composée du Dr Jeannou et Dr Narbey. Travaux de réflexion avec la Commission médicale pour pouvoir faire évoluer le règlement.

Question : Chez les jeunes, lorsqu'une seule fille joue avec les garçons ?

Réponse de Bruno : Si validation par le corps médical, le but sera de créer un championnat féminin.

Si pas assez de féminine, la joueuse continuera à jouer avec les garçons.

Christophe Heguy témoigne qu'actuellement il n'y a pas assez de filles pour faire un championnat, donc il est important qu'elles continuent à jouer avec les garçons.

Claire Dutaret-Bordagaray pense qu'il faudra se servir de l'exemple de ces jeunes filles pour témoigner auprès de la Commission médicale le besoin de faire évoluer le règlement médical. La question est lorsqu'elles arriveront en catégorie M19/M22/Seniors, pourront-elles continuer à jouer avec les pelotes des garçons ? D'où le travail nécessaire sur les pelotes fait par Bruno De Ezcurra.

Question : L'objectif est de développer à terme la main nue féminine ?

Bruno de Ezcurra confirme.

- Travail sur le calendrier des compétitions. Lors de la réunion de décembre avec le Comité, il a été demandé au Comité la possibilité de travailler sur la formule du tête à tête, de réduire de 2 phases à 1 phase afin de dégager du temps pour effectuer un circuit PRO/AM et protéger la santé des joueurs.
Le Comité a décidé d'enlever deux journées durant le tête à tête.

⇒ PASSERELLE PRO/AMATEURS :

- Bruno a été élu responsable de la Commission Main nue, il a formé la Commission de la FFPB. Il souhaite travailler avec Pascal DE EZCURRA, Christophe BELASCAIN et en synergie avec la commission sportive d'Esku Pilota, Christophe MARILUZ, Serge MAYTE, Sébastien GONZALEZ, Yves SALLABERRY, Alain HEGUIABEHÉRE, Louis LAMARQUE, Mattin EYHERABIDE, Jean Noël LANDABURE et Bruno DE EZCURRA.
La commission sportive d'Esku Pilota a pour mission, en collaboration avec la Commission Main nue de la FFPB, de mettre en place une passerelle entre le monde amateur et professionnel via la mise en place d'un tournoi PRO/AM.
- La Commission Main nue se réserve également le droit d'analyser les performances d'autres joueurs pour pouvoir intégrer la catégorie supérieure.
- Période d'essai de 2 ans pour le joueur amateur qui passe élite pro.
- Cas particulier de la blessure du joueur pro sera traité en Commission.
- Harmonisation d'un calendrier entre toutes les instances : FFPB, Comités territoriaux, Esku Pilota...

L'objectif est donc d'échanger tous ensemble et évoquer la mise en place de ce tournoi PRO/AM, qui sera la passerelle entre le monde amateur et pro. Cette demande existe depuis des décennies et dont le but de ce tournoi est de répondre à cela.

Les champions de France de Nationale A monteraient et ensuite il y aurait le tournoi Pro/Am afin d'effectuer les montées/descentes.

La Commission est là pour répondre à toutes les questions et écouter les différentes remarques.

Questions :

- Pour les jeunes, quelle solution, quel avenir pour guider un jeune dans son parcours. Y'a-t-il un parcours clair et défini ?

Réponse de Bruno : Le joueur appartient avant tout au club.

Réponse de Thierry Larralde : Dans le parcours du jeune vers le plus haut niveau, les offres qui sont proposées et subventionnées par le Ministère, pour l'après collège, il existe le Sport études Bayonne, ou lycée Errecart St Palais, Mauléon/Chéraute avec 3 entraînements semaine. Les meilleurs éléments peuvent rejoindre le Centre de Performance du trinquet Berria à Hasparren pour les 18/22 ans. Parallèlement pour ceux en enseignement supérieur Pau/Bordeaux/Toulouse, il existe des propositions d'entraînement.

- Comment se passe le processus d'intégration lorsque volonté des parents/joueurs/club ?

Pour le Berria, les joueurs sont ciblés selon le potentiel. Après tests physique technique et entretien. Il y a une souplesse car les agendas sont différents. Le fonctionnement des entraînements s'arrête fin avril pour pouvoir libérer les jeunes qui souhaitent concourir en fronton place libre.

- Retour d'expérience ?

Les jeunes sont satisfaits. Les très forts potentiels, qui sont en nombre très restreints, sont contractualisés sous un statut de stagiaire et sont pris en charge intégralement par le staff Esku Pilota. Tous les autres sont conviés aux entraînements. Les soucis de calendrier ont été réglés. D'avril en août, pendant 4 mois avec la commission sportive d'Esku Pilota prend le relais pour continuer la préparation trinquet et d'être mis en situation de jeu dans des conditions de trinquet avec du monde ainsi que de moments de préparation avec des joueurs élite pro B qui reprennent. La volonté est de les faire progresser et les amener au meilleur niveau.

L'organigramme est donné au président du club ainsi que le calendrier.

- Celui qui est sélectionné peut-il faire le fronton place libre ?

Réponse : Il a le choix, il peut le faire. L'année dernière certains joueurs ont fait le choix de faire du fronton. La volonté est de performer. Si le joueur fait le choix de faire les deux, à un moment donné, cela risque de coincer mais il a tout à fait le choix de faire les deux. La proposition est de rentrer dans la spécialisation du trinquet mais libre au joueur de se saisir de l'opportunité ou pas. Il n'y a aucune pression de la part d'Esku Pilota.

- Question sur les critères de choix du joueur ? Critère de résultat en championnat ?

Généralement ce sont les joueurs qui arrivent le plus souvent dans les derniers carrés mais le choix est fait en Commission car il arrive qu'un joueur soit associé en club avec un joueur d'un niveau un peu plus inférieur mais souvent la proposition est faite aux partenaires de ces joueurs d'être associés aux entraînements du Centre de performance.

Thierry Larralde informe que cette année il y a des championnats du monde espoirs en septembre en Argentine. Donc un collectif va être formé. Les entraîneurs seront Martiarena Manu et Oçafraïn Jean-Marc. Un calendrier de préparation sera proposé pour que les joueurs arrivent au pic de forme et bien préparés en trinquet en septembre. Joueurs concernés 2004/2005/2006. Joueurs sélectionnés en principe.

- L'équipe championne de France Nationale A monte en Professionnel. Que se passe-t-il pour le tête à tête ?

Le début du championnat est début mars donc ils vont intégrer le championnat pro en mars. Pour cette année les champions de France sont intégrés en pro automatiquement et participeront au championnat. Pour les autres amateurs, ils joueront le Pro/Am avec une sélection d'avants et d'arrières pour jouer la montée contre les pros.

- Question sur les critères de choix des joueurs ?

Réponse : La sélection est faite sur des critères sportifs. Cela pourra être des équipes reconstituées selon l'état de forme, le niveau, la performance. Le choix sera fait après la finale le 19/01/25.

Dans l'état d'esprit, le but du jeu si possible est de faire monter des jeunes. Si on veut que l'élite pro soit représentative et faire monter le niveau de jeu, il faut miser sur la jeunesse. Après il y a la volonté du joueur. Il y aura des discussions avec les joueurs. C'est un début. Il y a 6 noms potentiels puisque 2 joueurs montent automatiquement.

- Combien de descente ?

Réponse : Au début il y avait 2 équipes. Sauf que Ion Iturbe a décidé de descendre et Malik Niang qui est blessé mais il pense qu'il ne pourra pas reprendre rapidement.

Le fait de faire cette compétition à ce moment-là est de pouvoir avoir une vision générale sur l'ensemble des parties jouées dans l'année et sur l'investissement lors de l'ensemble des entraînements. Il y a le critère sportif et l'évolution, la marge de progression d'un joueur. Peut-être que pour le futur il y aura des joueurs éliminés prématurément et qui pourraient performer, comme par exemple un joueur isolé. Pour cette année ce sera 4 joueurs. Mais rien n'est figé pour les autres années.

- Pourquoi ne pas prendre en compte les critères après le tête à tête pour les joueurs qui s'expriment en tête à tête ?

La Commission se réserve également la capacité d'analyser d'autres joueurs pour les intégrer à moment donné dans la catégorie pro.

- Question Stéphane Saint-Laurent : Donc pas de quota ?

Réponse : Non il n'y a pas de quota mais la recherche de réduction et de qualité du niveau.

Lorsque le tête à tête est fini, il y a la saison estivale qui permet d'intégrer certains joueurs qui auraient performé en tête à tête, mais en sortant du 2 à 2 les joueurs arrivent dans un état de forme et un niveau qui est intéressant et une vision plus globale. Aucune porte n'est fermée.

Mais la passerelle est indispensable.

- Et si quelqu'un est décevant ?

Réponse : La Commission se réserve aussi le droit de faire descendre des pros. La politique est plutôt à la réduction ou l'équilibre des effectifs. Au fur et à mesure des équipes vont descendre. Le volume resterait à minima le même.

- Question Christophe Heguy : Est-ce que les élites pros ne seraient pas meilleurs que les champions de France ? Tout le monde est d'accord pour dire que la passerelle est nécessaire. Mais si à terme on pouvait mettre dans cette passerelle les champions de France, et le champion du Pays Basque...

Réponse : La question s'est posée. Pour cette année le choix a été fait de les monter directement. On ne peut pas se figer sur juste le champion de France et le champion du Pays Basque, il faut pouvoir intégrer d'autres joueurs qui ne sont pas champions. La demande avait été faite de passer directement le champion de France. C'est un commencement, un lancement, de formule de passerelle. Il y aura une réévaluation.

Remarque René Muscarditz : Il est nécessaire de réduire le quota assez rapidement, on a laissé certains joueurs trop longtemps. Amènent-ils quelque chose au niveau indépendant ?

Réponse : Certains joueurs pro, plutôt que descendre arrêteraient, d'autres pourraient jouer en club. Cependant ces joueurs amènent quelque chose dans le circuit pro, notamment lorsqu'ils sont associés à des jeunes qui montent. Et il y a le cas des joueurs blessés, donc il faut le faire petit à petit. Avec cette formule, le message est envoyé sur la nécessité de niveau et de performance. Les joueurs commencent à en prendre conscience.

Remarque de Xan Parachu : Il faut aller plus loin dans la réduction du quota.

Réponse : Il y a 24 joueurs. Cette année il y avait des blessés. Et il a été très difficile de les remplacer. Avec 24 joueurs le championnat est difficile à gérer. Il est difficile de réduire brutalement le quota. C'est un début, un démarrage. Les choses ont été expliquées aux joueurs.

Proposition : Pourquoi ne pas se garder les joueurs amateurs sélectionnés pour remplacer les pros qui seraient blessés pour le championnat plutôt que de demander à réintégrer le tête à tête s'ils le souhaitent.

- Que devient le tête à tête du Comité ?

Réponse Christophe Heguy : C'est en réflexion.

Tito Mariluz : La demande a été faite de repousser le tête à tête.

Christophe Heguy : Pour l'instant il y a 2 journées en moins.

Maité Etchemendy : Peu de joueurs sont concernés par la passerelle, pourquoi repousser tout le championnat tête à tête ?

Bixente Videgain : Les sélectionnés du Pro/Am ne pourront pas s'inscrire en tête à tête car il faut attendre le 19/01 pour avoir la sélection des joueurs.

Est-ce qu'on n'est pas capable de s'adapter sur un 8^{ème} final, un faux barrage pour intégrer les joueurs sélectionnés ? Mais il faut peut-être demander aux joueurs leur volonté de faire le tête à tête.

Xan Parachu : Impossible de déterminer dans quel niveau et contre qui le faire rentrer en barrage. Ce choix lui semble trop compliqué.

- Y-a-t'il 2 phases ?

Claire Dutaret-Bordagaray : Pour avoir parlé avec certains joueurs, qui ne sont pas favorables à 2 phases en tête à tête. Il y a une réduction de la période d'entraînement qui est nécessaire à la préparation et ils trouvent le championnat tête à tête trop long, ce qui favorise le mal de main et les blessures.

Christophe Heguy et Stéphane Saint-Laurent : Les 2 phases ont été faites pour que le dernier ne tombe pas directement en phase finale sur le premier et qu'il y ait des barrages.

Bixente Videgain : Mais c'est la loi du sport ça...

Le tête à tête est source rapidement de problème physique ; exemple de Malik Niang et Ellande Orhatégaray qui en 8^{ème}, jouaient leur 11^{ème} partie et les 2 étaient cuits. Ceux qui performant en 2 à 2 n'ont qu'une semaine pour attaquer le tête à tête.

Bruno De Ezcurra demande si le Comité a sondé les clubs sur le sujet des 2 phases ?

Christophe Heguy : On fait des réunions une fois par an.

Tito Mariluz : Avant il y avait des coupes pour ceux du monde amateur qui avaient perdu depuis un petit moment. Il existe aussi l'Union Basque le temps que le tête à tête arrive, donc les amateurs jouaient à la pelote lorsque le Comité organisait les coupes. Puis ça a disparu. Avec l'Union Basque, il ne se passe pas aussi rien du tout en attendant le championnat. Et avec 2 phases il n'y a pas le temps d'organiser autre chose. Un autre modèle de confrontation, pour ceux qui finissent le championnat 2 à 2 prématurément et veulent poursuivre à jouer en 2 à 2.

Claire Dutaret-Bordagaray : Et puis il y a un temps nécessaire pour l'entraînement et reprendre aussi son souffle. La période d'entraînement est nécessaire pour éviter les blessures et avoir un niveau de jeu qualitatif pour le championnat.

Christophe Heguy : A voir avec les clubs en Avril, ce qu'ils pensent des 2 phases en tête à tête, où est le souci ? Mais bon pourquoi repousser pour 4 joueurs ?

Serge Mayté : On n'est pas obligé d'avoir le même profil de compétition pour les joueurs de 1^{ère} série et les joueurs des autres séries. Les formules peuvent être différentes.

Remarque club Atzarri : Tout le monde est d'accord pour dire que cette passerelle est nécessaire et est une bonne chose. Pourquoi ne pas attendre après le tête à tête ?

Réponse : Il est préférable de faire cette passerelle avant le tête à tête car d'expérience, les jeunes amateurs ciblés en accord avec les responsables de club, avec l'enchaînement 2 à 2 et tête à tête ne sont pas dans le meilleur état de forme et ne peuvent plus performer, alors que les pros sont au pic de leur forme.

Remarque de René Muscarditz : Selon le niveau en Pro, un joueur peut jouer 50 fois et un autre joueur 4 fois.

Serge Mayté : Il y a des statistiques. Sur les joueurs non blessés : Cubiat : 30 parties sur l'année sans le championnat. Les meilleurs : Sanchez et Ducassou 40 parties. Il y a une différence sur la prime et le statut du tournoi. Estebe Parachu et Ibarrola 19 parties. Les blessés avec mal de main, ceux de Sare : 10 parties. Un amateur en 4 mois va faire plus de parties qu'un élite pro.

René Muscarditz : C'est dommage de passer élite pro et de ne pas faire le championnat.

Réponse de Serge Mayté : C'est pour ça que cette année, pour les 12 joueurs qui n'ont pas fait le championnat individuel, ils ont un circuit de 6 dates avant le 2 à 2. Et ce circuit va déterminer l'entrée dans le championnat 2 à 2 groupe B. Et il faudra 4 remplaçants.

Christophe Heguy : D'où l'intérêt pour ces joueurs potentiels de ne pas faire le tête à tête.

Demandes :

- Les quarts de finale du championnat amateur peuvent-ils se faire en terrain neutre ?
Bruno De Ezcurra est dans le principe d'accord et étudiera avec la Commission toute proposition.
- Est-il possible que la FFPB envoie un mail aux clubs lors de l'élaboration du calendrier pour que les clubs puissent candidater pour recevoir les finales ?
Chaque proposition sera étudiée.

Mot de la fin de Bruno De Ezcurra.

Remerciements à tous pour la participation et la qualité des échanges et le fait qu'on avance ensemble.

La responsable Commission Sportive Générale
Claire DUTARET-BORDAGARAY

Le responsable Commission Main nue
Bruno DE EZCURRA

Le responsable sportif Esku Pilota
Serge MAYTE